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Часто
спрашивают:
как Церковь относится  
к зависимости человека от кофе и сладкого?

Отвечаем:

точно так же, как и к любой другой зависимо-
сти человека, ограничивающей его свободу воли 
и наносящей вред здоровью. В Церкви такие зави-
симости называют греховными пристрастиями. 
И относятся к ним скорее как к проявлению чело-
веческой слабости. Церковь всегда предостерегает 
и предлагает освободиться от них, потому что 
человек не должен быть зависим от своих вкусовых 
рецепторов. А там, где при самых искренних усили-
ях и молитвах к Богу человек все же не может изба-
виться от этих пристрастий, они могут стать для 
него поводом для смиренного отношения к себе. 
Ведь очевидно, что человеку совершенно нечем 
гордиться, если даже от лишней сдобной булочки 
к завтраку у него не получилось отказаться. Но 
такими прививками от гордости подобные при-
страстия становятся лишь там, где человек дейст-
вительно приложил и прилагает все силы для того, 
чтобы избавиться от них, но все же пока терпит неу-
дачу. Конечно, бывают случаи, когда такая зависи-
мость становится тяжким грехом. Например, если 
от этой зависимости начинает страдать ребенок 
у кормящей или беременной женщины или человек 
больной диабетом подвергает себя смертельному 
риску. В этих случаях никакие прививки от гордо-
сти не спасут от духовной смерти.

Почему в Церкви
священники не пацифисты, а сотрудничают 
с вооруженными силами государства?
 

Потому что

пацифизм не является целью 
деятельности Церкви. Мир 

во всем мире — вели-
кое благо. Однако 

из Божественного 
откровения, дан-
ного нам в Библии, 
мы знаем, что 
войны будут про-
исходить до самого 
конца истории 

человечества. Увы, 
люди, отпавшие 

от Бога, не могут 
жить в мире. Поэтому 

цель Церкви — приво-
дить к миру с Богом и друг 

с другом хотя бы тех, кто готов 
к такому примирению. Апостол Павел пишет 
наставление христианам: Если возможно с вашей 
стороны, будьте в мире со всеми людьми (Рим 
12:18). Но бывает и так, что люди категорически 
не желают быть в мире, готовят войны, вторга-
ются на чужую землю с оружием в руках. И тогда 
христианам приходится брать в руки оружие, 
чтобы защитить своих женщин, детей, стариков. 
Сам Господь Иисус Христос сказал — нет больше 
той любви, как если кто положит душу свою за 
друзей своих. Эту любовь и проявляют христиан-
ские воины во все времена, отдавая свою жизнь 
в бою за тех, кто сам не может себя защитить от 
воору женного врага. А священники помогают им 
укрепить свой дух для этого подвига. 

Фото pobeda.ru



июль  2019  •  ФОМА   43

вы все-таки независимый человек, 
а не продолжение вашей мамы, и вам 
отвечать в первую очередь надо за себя. 
а отвечать — это понимать — что, как 
и почему вы делаете. и руководством тут 
для нас должны быть те принципы, кото-
рым учит господь. вы должны сознатель-
но выбрать, с богом вы или нет. если вы 
подросток, вам надо формировать в себе 
самостоятельность в суждениях и принятии 
решений, если взрослый человек — то тем 
более. Соответственно, лгать нельзя. Это 
вредно и просто опасно. и тут надо опи-
раться не на мамины слова, а на себя 
и свой выбор. и если вы выбираете то или 
другое, то это — ваш выбор, и вы и толь-
ко вы несете за него ответственность — 
и радуетесь добрым плодам, и несете 
тяжесть своих ошибок.

С мамой вы ничего не сделаете — просто 
любите ее и молитесь о ней. быть или не 
быть с богом — это ее выбор. Цитатами вы 
ничего не докажете, потому что для мамы 
библия — это не авторитет. вот когда она 
из вашей жизни поймет, что вы для нее 
авторитет, тогда она задаст вам вопрос, 
а вы, даст бог, на него ответите. ф.

Есть вопрос? Пишите!  vopros@foma.ru

Отвечает 
протоиерей Андрей Ефанов

Мама отвергает Бога 
и заставляет лгать. 
Что делать?

Говорят, что
не хотеть рожать детей в браке — грех. 

На самом деле

нежелание иметь в браке детей выглядит стран-
но, однако само по себе вряд ли может рассматри-
ваться как грех. Грехом оно становится, только 
когда родители, движимые этим своим нежела-
нием иметь детей, начинают делать что-то пло-
хое, например, убивают в материнской утробе 
зачатого ими ребенка. В любом случае имеет 
смысл лучше понять причины своего нежелания 

иметь детей в браке. Возможно, это следствие 
какой-то психологической травмы, фобии или 
еще каких-то негативных эмоциональных состоя-
ний. И вместо того, чтобы считать это нежелание 
своей осознанной жизненной позицией, имеет 
смысл найти его скрытые мотивы, избавиться 
от них и спокойно рожать детей себе на радость. 
Такое нежелание — повод для серьезного обсу-
ждения с духовником, а иногда, может быть, 
и консультации с психологом.

Мама верит в Бога, но знает о Нем только повер-
хностно. Говорит, что с людьми надо поступать 
так же, как и они с тобой. Когда я ей начинаю при-
водить примеры из Библии, она говорит: «Если ты 
такая верующая, то почему тогда то и то? Веру-
ющие люди так не поступают». Словно верующие 
люди должны быть идеальны. На что я ей привожу 
слова из Библии, что «не здоровые имеют нужно 
во враче, но больные». Порой она заставляет меня 
лгать кому-либо, чтобы некоторым людям было 
плохо, а если не буду лгать, то ругает. Посоветуй-
те, пожалуйста, что делать.

Марина


